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去年德州培利長因大學學費飆漲不停而喊出「1萬美元取得學位」

口號之時，許多人嗤之以鼻，現在卻傳出德州已有 14 所州立大學正

認真考慮其可能性。 過去 8 年來，大學學雜費據估計漲了 90％，至

011-12 學年州內居民平均學雜費已達一年 7,300 美金之數。值此全

國各地學費漲風不止之際，培利州長的呼籲最近不期然地在許多州獲

得了共鳴。才不過是 2 週之前，佛羅里達州州長 Rick Scott 也表態

計畫跟進。 

低收費學位計畫雖然說起來容易，惟仍需經過一番通盤考量才有

可能實現。大致上可能不外如在授課時採取網路與實體課堂並行制、

或讓學生們先進入社區學院就讀、待高年級時再轉入 4年制大學續讀

等各種方式來降低學習成本，另外再加上獎助學金補助等措施才有可

能達成萬元取得學位的目標。 

當然大概也只有某些科系才有可能，同時還要學生們願意配合、

並且更為用功、快馬加鞭地早日畢業才行。這些可能性較大的科系大

抵也不外就是那些就業情形較夯的領域，譬如德州大學 Permian 

Basin 分校新近就推出化學、電腦、地質、數學、資訊系統等科系來

打頭陣；德州農工大學聖安東尼分校也與阿拉莫社區學合作共推資訊

安全學位。這兩所大學都以傳統學生為目標、但也開放招收一些在職

的年長學生。 

在休士頓地區，則有休大明湖分校與 Brazosport 社區學院的合

作例子，休大負責高年級部分、Brazosport 負責低年級學生。休大

甚至早在 2011 年秋季培利州長還未提出之前就這麼做了，

Brazosport 也早在 2005 年就已極低學費招收學生。 

不過也有不少人批評這些不過只是一些噱頭花招而已、根本解決

不了真正的問題，高等教育界學費日益飆漲是一全面性的現象，祭出

一、兩個萬元學費根本無濟於事。大學學費之所以連年飆漲，主要是

由於多年來各州大幅砍削高等校育經費補助所致，各大學因而不得不

提高學費以自救，現在政客們卻高喊萬元取得學位等口號，要各大學

設法自行吸收，根本是在轉移焦點。萬元學位這一口號根本就是一個

人為虛設的標的，試想一方面極力壓低大學教育的成本，而卻妄圖獲

得高品質的高等教育，這除了用動聽的口號鼓動人心外，實際上無異



 

如緣木求魚。同時，各大學都是存在多年的大型機構，早已建立相當

的制度與規模，而今光靠一個萬元取得學位的口號就希望能改變大學

的運轉與經營，想法也未免太過天真。 

不過，現在確也有一些創新的做法頗值一提。德州農工大學

Commerce 分校在與南德州社區學院及德州高等教育委員會合作，並

獲得蓋茨及金會的資助下，已推出一個組織領袖學位供在職的學生進

修，學生不依選課多寡獲得學分，而需視其對學科嫻熟的程度而定，

如此學生可依個人進度學習，因而得以縮短修習年限而在三年內即可

畢業，而其所繳學費也可獲縮減至美金 7,000 至 14,000 元之間。 

另外一個例子則為德州大學阿靈頓分校與 Tarrant 郡社區學原

及 Mansfield 學區合作的例子。在該學區內高中生如選修社區學院

24 個學分，即可先取得學院副學士學位，而若成績優異者更可獲每

年 5000 元的獎學金並進入德大就讀。 

總之，這些創新例子所彰顯者，厥為對於那些能夠及早規畫自身

未來者、或是那些能夠先行預修大學或學院課程的學生來說，他們將

能及早取得競爭優勢，並掌握抑低自身大學學費之鑰，職是之故，如

何將此類資訊透明化並廣為傳佈，同時如何突破框架來思考降低學費

之道，可說是最關緊要的事情。 
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